

Le cas Karl Kapp

Le mal pour le bien ?

Hervé PIJAC

*Souvenez-vous des prisonniers
comme si vous étiez aussi prisonniers. He 13, 3*

Alors que nous sommes encore proches des cérémonies de commémoration du soixante-quinzième anniversaire de la libération des camps d'Auschwitz-Birkenau et que nous constatons en France, ces derniers mois, une augmentation de l'émigration vers Israël de nombreux Juifs ne supportant plus l'antisémitisme – parfois caché derrière l'antisionisme ! – dont ils se sentent victimes, peut-être n'est-il pas inutile de se pencher sur le cas du *kapo* Karl Kapp – une bien sinistre allitération ! Un cas intéressant parce qu'au-delà de la personnalité de l'individu, qui pose question, il permet de réfléchir à l'un des grands mystères de l'humanité : l'éternel combat du bien et du mal.

Nous tenterons d'abord de cerner qui était Karl Kapp et son action au sein des *Konzentrationslager* pour nous pencher ensuite sur les explications inattendues qu'il propose pour justifier sa brutalité. Ceci nous conduira à analyser les raisons de son étonnant acquittement par un tribunal allemand après la guerre et par conséquent à réfléchir sur les notions du bien et du mal, un débat immémorial d'une profonde complexité...

En guise de conclusion, nous évoquerons ce qu'Hannah Arendt a conceptualisé sous l'appellation de "banalité du mal".